

# LA NEWSLETTER DU SSADA



Service de Soutien et d'Accompagnement  
à la Désistance Assistée



## FLASH INFO :

### Le SSADA lance sa newsletter !

C'est avec un immense plaisir que nous vous adressons aujourd'hui le premier numéro de la toute nouvelle newsletter du SSADA.

A travers cette initiative, l'équipe du SSADA a pour ambition de tisser un lien plus fort avec vous, de vous tenir informés de ses actions, projets et événements, et surtout, de sensibiliser à l'approche de la désistance et de la désistance assistée.

Dans chaque édition, vous trouverez une diversité de contenus gravitant autour du concept de désistance : des outils d'accompagnement, des recherches récentes, des projets en cours, un agenda d'événements, etc.

Dans cette newsletter, qui paraîtra deux fois par an, nous espérons que vous trouverez des informations utiles, et surtout que cette lecture vous donnera envie de contribuer, à votre manière, au soutien du processus de désistance des personnes avec qui vous travaillez.

Comme vous l'aurez compris, la newsletter du SSADA se veut être une ressource engageante pour aider les professionnels de terrain à mieux comprendre et mobiliser les postures d'intervention désistance.

Pour ne rien manquer, abonnez-vous dès aujourd'hui à la newsletter du SSADA en vous inscrivant via notre site internet [www.ssada.be](http://www.ssada.be).

### Dans cette newsletter, retrouvez :

---

Le SSADA, sa philosophie, sa méthodologie.

---

Le SSADA fête ses un an : état des lieux ?

---

Un colloque désistance vous avez dit ?

---

*ssada team x*

---

## Le SSADA, sa philosophie, sa méthodologie

---

Le SSADA est un service spécialisé composé d'une équipe pluridisciplinaire : psychologues, éducatrices spécialisées et assistantes sociales. Elle offre un accompagnement individualisé basé sur une approche psycho-sociale de la désistance. Cette pluridisciplinarité permet d'appréhender chaque situation sous divers angles complémentaires, en prenant en compte non seulement les aspects psychologiques, mais aussi les dynamiques sociales, environnementales et institutionnelles qui influencent le processus de changement.

### **Un accompagnement centré sur les besoins et les ressources des personnes**

Chaque membre de l'équipe a suivi une formation spécifique au paradigme de la désistance, un processus complexe de renoncement aux comportements délinquants. Cette expertise leur permet de proposer une prise en charge cohérente, adaptée aux besoins et ressources de chaque bénéficiaire. Le cœur de leur mission ? Créer une dynamique de changement en s'appuyant sur les forces et les ressources de la personne et de son environnement, afin de soutenir efficacement le processus de sortie de la délinquance.

### **La désistance : un chemin non linéaire vers le changement**

“Abandonner quelque chose pour aller vers autre chose”. La désistance se définit comme un processus progressif de renoncement à la délinquance, souvent non linéaire et étalé dans le temps. Les comportements délinquants sont questionnés, réévalués, abandonnés, au cours d'une prise de conscience, d'une reconnaissance et d'une mobilisation des ressources et des compétences dont la personne dispose pour répondre à ses besoins fondamentaux et ainsi favoriser sa réinsertion.

### **Deux modèles complémentaires : GLM et RBR**

L'approche du SSADA repose sur le Good Lives Model (GLM). Une approche qui, sans invalider le modèle des Risques-Besoins-Réceptivité (RBR), propose une nouvelle appréhension de la problématique des processus de sortie des trajectoires délinquantes basée sur les besoins fondamentaux de la personne.

Le modèle RBR, élaboré dès les années 80, est fondé sur trois principes : 1) le principe du risque entend que le comportement criminel peut être prédit ; 2) il existe des besoins criminogènes et 3) le principe de la réceptivité suppose que le traitement doit être adapté au style d'apprentissage, à la motivation et aux aptitudes de l'auteur des faits.

Le modèle GLM, lui, considère que chaque personne tente de répondre à des besoins qui sont légitimes (Primary Goods ou besoins primaires). Ce qui différencie le délinquant du “non-délinquant” ce sont les moyens mis en œuvre pour les atteindre (Secondary Goods ou besoins secondaires) qui s'éloigne des normes sociales. Le GLM est à la fois un outil et une philosophie encourageant les individus à identifier, acquérir et/ou développer des ressources adaptées, afin de satisfaire ces besoins. Le GLM fait le pari qu'améliorer le bien-être de la personne soutien ainsi indirectement son engagement dans un mode de vie plus “prosocial”. Autrement dit, la porte d'entrée du GLM est la rencontre avec la personne avec ses potentialités et ses besoins.

Bien que les deux approches diffèrent, elles ne sont pas opposées. Elles peuvent se compléter pour co-construire un plan d'action personnalisé, répondant de façon adéquate aux besoins et valeurs de la personne.

L'évaluation et la réduction des risques ne sont pas des objectifs du GLM, cependant en répondant aux besoins primaires de manière socialement acceptable, le risque de récidive peut être réduit de manière indirecte. Dans cette perspective, SSADA n'est pas un service d'évaluation du risque. L'approche du SSADA se concentre sur la façon dont la personne pourra répondre à ses besoins fondamentaux et légitimes de manière adéquate.

#### **Une approche positiviste et optimiste**

L'équipe attache une attention toute particulière à son positionnement en adoptant une posture compréhensive des valeurs et attentes de la personne mais aussi par une croyance profonde en la capacité de changement de chacun. L'individu est lui repositionné comme l'acteur de sa propre vie encouragé par une intervention centrée sur lui.elle et non sur les faits commis. L'objectif est d'accompagner la personne qui exprime un désir ou un objectif de changement en activant ses ressources internes et externes. La relation bénéficiaire-intervenant.e ainsi créer permet de faire expérimenter aux personnes une relation sécurisée par laquelle ils pourront développer de nouvelles perceptions et ainsi explorer de nouvelles façons d'agir.

#### **Replacer la personne au centre de sa vie**

L'accompagnement du SSADA vise à redonner du pouvoir d'agir aux bénéficiaires (agentivité), en les plaçant au cœur de leur propre plan d'action. Ils ne sont plus spectateurs, mais acteurs de leur propre changement, ce qui leur permet d'acquérir de nouvelles compétences et de reprendre en main leur trajectoire de vie.

#### **Une responsabilité partagée avec le réseau**

Enfin, l'équipe du SSADA met un point d'honneur à sensibiliser et mobiliser l'ensemble du réseau social et professionnel entourant le bénéficiaire. Cette démarche encourage une prise en charge collective, où la responsabilité du soutien au processus de désistance est partagée par tous les acteurs impliqués. Un engagement "pluri-ressources" définit par le concept de "désistance assistée".

Le SSADA poursuit ainsi son engagement : accompagner et soutenir pour permettre à chacun de (re)trouver sa place dans la société.



### EVENT NEWS

En collaboration avec HELMO et l'ULiège, Bérangère Devillers et Stéphanie Yala (Transit'Insert), Rosa Puglia (SSADA) **organisent leur premier colloque intitulé " De la délinquance à la désistance : enjeux et défis pour les professionnels "** Avec comme invité d'honneur : Isabelle F.Dufour (Univesité de Laval, Canada).

*Ce colloque, qui s'ancre dans une démarche « Evidence-Based », a pour ambition de sensibiliser à la désistance, une approche innovante d'accompagnement psycho-socio-éducatif centrée sur les besoins et ressources internes et externes, et orientée dans une perspective de sortie de la délinquance.*

Bloquez d'ores et déjà la date du **1/09/2025**. Les informations suivront prochainement

# LE SSADA FETE SES UN AN : ETAT DES LIEUX ?



*A bientôt!*